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螢幕蓋字： 

現在放映的是 2023 年 4 月 18 日 

香港房屋委員會 

「新工程合約工地安全講座」的片段 

第二部份的問答環節 

台上講者按回答問題的先後次序 

高級經理（工程安全及健康）– 劉賜添先生 

職業安全健康局高級顧問 – 許家友先生 

職業安全健康局高級顧問 – 方立行先生 

 

主持︰ 

進入第二部份問答環節 

有請許先生、方先生及劉先生 

上台解答觀眾的問題 

 

劉賜添先生︰ 

各位好，在解答問題之前 

容許我解說一張投影片 

房委會在今年 2023 年 4 月 1 日 

已經把安全目標 

千人工傷意外率由千人率九轉為千人率八 

我們在網上亦已更新了這項要求 

亦通知了承建商，希望推進工地安全的水平 

改變會帶來什麼影響呢？ 

包含有「支付安全計劃」條文的現有合約 



會維持千人率九，不受影響 

改變會適用於新的招標項目，表格已經更新 

那麼要準備新標書的同事 

請把新表格夾在標書文件中 

這裡會有一點影響 

如果千人率超出八 

有些款項便會受影響 

另外，對正進行的合約 

我們的承建商檢討小組委員會 (CRC) 

當中有委員會監察各個工程的意外率 

一些已經動工一年或以上的建築工程 

假如超出了千人意外率八 

合約經理會發提示信件 

提示建築工程合約承建商 

意外率偏高了，要注意避免再發生意外 

大家見到計算的方程式 

時間長了但意外數字不增加的話 

意外率便會慢慢降低 

所以大家要再努力一點 

另外，會否影響評分呢？ 

在承建商表現評分制 (PASS) 

假如純粹只有一個合約經理的提示 

我們沒有提示信這一項作扣分 

但如果合約經理出警告的話，便會有影響 

合約經理出警告與否是他自己的決定 

但最重要的是，大家不要讓工地意外發生 

誰知道下次意外會否致命呢？ 



這不能賭的，對嗎？ 

所以大家就要再努力 

 

主持︰ 

請問現場觀眾有沒問題呢？ 

 

觀眾︰ 

請問職業安全健康局的許家友先生 

可否講解保護簷篷和「天羅地網」 

應在什麼階段安裝？ 

 

許家友先生︰ 

多謝你的問題 

防止物料下墮是非常重要的 

以避免工人工作時被上方的物料擊中 

剛才兩張相片中也留意到 

我應該沒有提及高度 

「天羅地網」在突擊安全巡查第 17 版本中寫得很清楚 

相信方立行 (Jack) 的報告都有提到 

在紮鐵場裡，樓層起到三樓時 

便須要安裝「天羅地網」 

保護下面紮鐵場的工人安全 

而保護簷篷 (protective canopy) 

建造到七樓以上便應該安裝 

有時我們到工地做突擊安全巡查 (SSIP) 時都注意到 

未有做到剛才相片的要求 

他們可能會解釋是因為物料未到等等 



但事實上在前期規劃的時間表已經要預訂 

做到相應樓層時，便要安裝「天羅地網」 

或者保護簷篷的措施 

謝謝 

 

主持︰ 

多謝許先生 

網上觀眾有問題，想請教方立行先生 

請問如果稽核時相關的工序沒有進行 

是否整個部份就會劃為「不適用」 

 

方立行先生︰ 

這種情況在稽核時常會碰到 

可能現場未必見到某一些工序 

但稽核不單會看當日的情況 

亦會看前後三個月會發生的事 

舉個例子，假如稽核時沒有吊機運作 

我們會考慮到只是這一刻沒有吊機 

假如正在建築的是大樓工程 

很可能會有吊機，甚至必然會用上 

即使是送貨等等，都會有吊機運作 

在這情況下，我們都會要求 

稽核人員記錄相關部份 

當然，有時在現場未必見到 

但有一些安排必須完成 

譬如我們會問他是否清楚哪些法例是相關呢？ 

再看安全計劃有沒有列明相關法例及指引等等 



繼而會看他有沒有為工序做風險評估 

有沒有指定合資格人士負責檢查事項呢？ 

有沒有檢查表格妥善處理這些工序呢？ 

這些情況我們都會審視 

有時候工程進行期間，某些工序會完結 

譬如建築大樓到了尾聲 

可能已經拆了天秤 

我們預計未來大概不會再使用 

這類項目，稽核員便會轉為「不適用」 

這種情況經常會發生 

 

主持︰ 

多謝方先生 

多謝各位講者嘉賓，感謝大家的參與 

今天的講座在此結束 

希望大家繼續為工地安全努力 

多謝 

 

螢幕蓋字： 

謝謝觀看 


